

Debate constitucional, reforma del Estado y evaluación: el uso de la evaluación para mejorar la gestión pública y fortalecer la democracia

El sistema institucional de evaluación en Chile ha sido reconocido ampliamente por su solidez metodológica-teórica, por incorporar sus resultados y recomendaciones a procesos amplios de política pública e incidir en la discusión presupuestaria. Sin embargo, en el marco de los desafíos que enfrenta la democracia y las respuestas que debe ofrecer el Estado contemporáneo, resulta necesario analizar y debatir en torno a los usos de la evaluación y su incidencia en los procesos de toma de decisiones en el de campo de los problemas, políticas y gestión pública. De este modo, y en el marco de un análisis sobre los tipos de uso e intensidades de la práctica evaluativa, proponemos debatir en torno a la relevancia que se le debe asignar a la práctica evaluativa como recurso para orientar la toma de decisiones en los distintos niveles del Estado chileno y mejorar, con ello la calidad, eficacia y eficiencia de las políticas y programas públicos.

Dada la relevancia estratégica del Estado en el desarrollo e implementación de políticas públicas y programas sociales, el fortalecimiento y ampliación de la práctica evaluativa constituye un desafío prioritario en el marco de las nuevas exigencias que la gestión pública enfrenta. El desarrollo de una cultura evaluativa que permita valorar el desempeño y calidad del actuar de Estado con el objeto de mejorar sus prestaciones y servicios depende de las convicciones, márgenes de acción y esfuerzos de quienes tienen responsabilidad política en su gestión. -. El Estado chileno requiere que sus autoridades asuman el compromiso de reconocer y promover la práctica evaluativa como un recurso que, junto con mejorar la gestión pública y la eficacia de sus programas, contribuye a profundizar y mejorar la calidad de la democracia, pues ofrece espacios de participación para la ciudadanía, mecanismos de control sobre la gestión pública y mejora los niveles de transparencia sobre el actuar de las instituciones públicas.

El actual proceso político chileno abre un espacio inédito para promover un debate abierto sobre la institucionalidad y práctica evaluativa en el Estado. La pronta elección de representantes a la Convención Constituyente y Gobernadores Regionales ofrece la oportunidad para que especialistas, actores políticos y actores sociales convocados a promover una cultura evaluativa analicen los desafíos que enfrenta la evaluación en el país. En este marco, el Núcleo de Investigación Evaluativa, Orientada a la Decisión Pública (NIIE-DP) de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Chile¹ convoca a una actividad a desarrollar en el marco de la Semana de la Evaluación, entre (fecha XXX), cuyo propósito es analizar, junto con Gobernadores Regionales recién electos (y/o representantes a la

¹ Proyecto financiado por el FINP-2020, Fomento a la Investigación de Núcleos y Programas del Departamento de Sociología, Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de Chile-2020.

Convención Constitucional), los desafíos de la institucionalidad y práctica evaluativa en la gestión del Estado y el diseño e implementación de políticas públicas. en el marco de esta actividad y como insumo de la reflexión, NIIE-DP presentará los resultados del Proyecto de investigación “Delimitación del campo de la investigación evaluativa, desde la perspectiva de sus ejecutores”, cuyo propósito fue describir las prácticas que los/as evaluadores/as desarrollan en el campo de la investigación evaluativa, a fin de determinar las fortalezas, limitaciones y desafíos que presenta dicha práctica para la comunidad de investigadores/as, así como para la toma de decisiones públicas.